

**CONFERENCE DE PRESSE**  
**CARNET DU PATRIMOINE DU TERNOIS**  
**MAISON DEPARTEMENTALE DU TERNOIS**  
**MARDI 10 FEVRIER 2026 11H00 – ST POL SUR TERNOISE**

---

Chère Valérie Cuvillier, Vice –Présidente en charge de la Culture et des enjeux du Patrimoine  
Chère Dominique Rembotte, Déléguée départementale de la Fondation du Patrimoine,  
Chère Martine Leblanc, directrice de la MDS du Montreuillois Ternois  
Mesdames et Messieurs,  
Chers partenaires,  
Chers amis du Ternois,

A travers cette journée « Portes Ouvertes », le département du Pas-de-Calais affirme une conviction forte. L'action publique a du sens lorsqu'elle est lisible, utile et profondément ancrée dans les territoires.

Ici, dans le Ternois, nous faisons le choix d'une démarche départementale qui relie solidarité, aménagement du territoire et Culture. Cette proposition qui ne segmente pas, mais qui construit des passerelles.

La nouvelle Maison départementale que nous inaugurons aujourd’hui en est l’illustration concrète. Elle incarne la présence du département au plus près des habitants, par un service moderne, adapté aux réalités rurales. Mais elle montre aussi que bâtir aujourd’hui ne peut se faire sans respecter et comprendre l’histoire des lieux.

C'est pourquoi, avant même le lancement des travaux, le conseil départemental a engagé des fouilles archéologiques en 2022, menées par le service de la direction de l'Archéologie du Pas-de-Calais. Elles ont mis en lumière un pan essentiel de l'histoire médiévale et moderne de Saint-Pol-sur-Ternoise, révélant l'importance de la rue des Procureurs et les traces de la vie quotidienne d'autrefois.

Mais, notre responsabilité ne s'arrête pas à la connaissance scientifique. Nous avons fait le choix politique clair « d'aller vers » et de rendre cette archéologie accessible à tous. Grâce à un important travail de médiation, notamment avec les ateliers « Ma ville au Moyen Age », nous avons permis à des publics parfois éloignés de la culture de se réapproprier leur histoire et leur territoire. Je vous invite à découvrir les vitrines qui sont actuellement exposées.

C'est cette même ambition qui guide aujourd’hui le lancement du quatrième opus « des Carnets du Patrimoine », consacré au Ternois.

A travers ces carnets, nous affirmons que le Patrimoine n'est pas un luxe, ni une nostalgie, ou un domaine réservé aux spécialistes. C'est un véritable levier de développement territorial.

Restaurer, réhabiliter, valoriser le patrimoine, sont des choix politiques qui soutiennent l'emploi local, les artisans, les entreprises et les jeunes en formation. Je laisse le soin à Franck Tétart de vous présenter ensuite la matériauthèque sur le savoir-faire des couvreurs. Ce sont des emplois non délocalisables, ancrés dans nos villages, qui renforcent l'attractivité et la vitalité économique.

Le Ternois en est une belle démonstration. Avec, ses chapelles, ses églises, ses fermes, ses sites emblématiques : comme le Donjon de Bourg ..., ce patrimoine raconte une histoire collective et dessine un avenir possible pour une ruralité vivante, innovante et attractive.

Nous accompagnons cette dynamique, notamment par des projets structurants comme la reconversion de la ligne de chemin de fer en sentier de randonnée départementale, qui associe patrimoine, nature, sport et tourisme responsable et durable.

Je veux saluer l'engagement et l'expertise des agents de la Maison départementale de l'archéologie et du service de valorisation du Patrimoine, remercier la Direction des Affaires Culturelles des Hauts de France pour son soutien au projet de médiation archéologique.

Je tiens à souligner, l'engagement de la Fondation du Patrimoine ici représentait par Madame Dominique Rembotte, partenaire essentiel de notre politique volontariste. Témoigner ma reconnaissance tout particulièrement à Valérie Cuvillier qui anime et qui porte et défend avec pugnacité les valeurs de la Culture au sein de notre assemblée.

Et rendre hommage à l'ensemble des élus, agents du département et acteurs locaux qui vont vivre le Ternois au quotidien.

Les Carnets du Patrimoine sont bien plus qu'un ouvrage. Ils traduisent une politique départementale pleinement assumée, celle d'un territoire qui croit en sa ruralité, en son histoire et en sa capacité à inventer l'avenir.

Je vous remercie.